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قضايا لغوية
تدريبات

- ميزّ المنادى المعرب من المنادى المبني في ما يأتي:1

أ- قال تعالى:  .

آدمُ: منادى مبني.

ب- قال الشاعر:

أيا جامع الدنيا لغيرِ بلاغةٍ    لمِن تجمعُ الدنّيا وأنتَ تموتُ

جامعَ: منادى مُعرب.

ج- قالت الخنساء:

أعيني جودا ولا تجمدا    ألا تبكيانِ لصخرِ الندّى

عينيّ: منادى مُعرب.

د- قال عبد الكريم الكرمي:

فلسطين الحبيبةُ كيف أحيا    بعيداً عن سهولك والهضابِ

فلسطينُ: منادى مبني.

هـ- جميلُ، لا تتهاون في أداءِ واجبك.

جميلُ: منادى مبني.

و- قال حافظ إبراهيم:

كَ خيراً من مُحبيّها يا رافعاً راية الشورى وحارسها    جزاكَ رب

رافعاً: منادى مُعرب.
 

- أعرب ما تحته خط في ما يأتي:2

أ- قال تعالى: 

أهلَ: منادى منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف.
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ب- قال الحطيئة:

ماذا تقولُ لأفراخٍ بذي مَرَخٍ    زُغبِ الحواصلِ لا ماءٌ، ولا شجرُ

ألقيتَ كاسبهم في قعر مظلمةٍ    فاغفر عليك سلامُ اللهِ يا عمرُ

عمرُ: منادى مبني على الضم في محل نصب.

ج- يا راجياً رحمة الله، عليك نفسك خذبّها.

راجياً: منادى منصوب وعلامة نصبه تنوين الفتح الظاهر على آخره.
 

- اضبط بالشكل أواخر الكلمات التي تحتها خط في ما يأتي:3

أ- قال صلى الله عليه وسلم: "يا غلام، سمّ الله، وكل بيمينك، وكل ممّا يليك".

غلامُ.

ب- قال ابن زيدون:

ويا نسيم الصبا بلغ تحيتنا    مَن لو على البعُدِ حياّ كانَ يحُيينا

نسيمَ.
 

- استخرج المنادى في الآيات الكريمة من سورة آل عمران التي درستها، وحددّ نوعه.4

ربّ: نوعه مضاف إلى ياء متكلم محذوفة، وحكمه معرب.

 يا مريمُ: نوعه علم وحكمه مبني.
 

اسم الفاعل واسم المفعول

تدريبات

- هاتِ اسم الفاعل، واسم المفعول من كلّ فعل من الأفعال الآتية:1

التقى، باع، انصرف، عدّ، لام، روى.

التقى: اسم الفاعل: ملتقٍ، واسم المفعول: مُلتقى.

باع: اسم الفاعل: بائع، واسم المفعول: مبيع.



قضايا لغوية

منهاجي 3/3

انصرف: اسم الفاعل: مُنصرف، واسم المفعول: منصرف عنه.

عدّ: اسم الفاعل: عادّ، واسم المفعول: معدود.

لام: اسم الفاعل: لائم، واسم المفعول: ملوم.

روى: اسم الفاعل: راوٍ، واسم المفعول: مرويّ.
 

- عينّ أسماء الفاعلين في النص الآتي:2

"لا تكن ممن يرجو الآخرة بغير عمل ويرجو التوبة بطول الأمل، يقول في الدنيا
بقول الزاهدين ويعمل فيها بعمل الراغبين، إن أعطى منها لم يشبع، وإن منع منها
لم يقنع، يعجز عن شكر ما أوتي ويبتغي الزيادة في ما بقي، ينهى ولا ينتهي، ويأمر
الناس بما لا يأتي، يحب الصالحين ولا يعمل عملهم، ويبغض المذنبين وهو أحدهم،

يكره الموت لكثرة ذنوبه ويقيم على ما يكره الموت من أجله، إن سقم ظل نادما،
وإن صحّ أمن لاهيا، يعجب بنفسه إذا عوفي ويقنط إذا ابتلي".

الزاهدين، الراغبين، الصالحين، المُذنبين، نادماً، لاهياً.
 

- ميزّ اسم الفاعل من اسم المفعول في العبارتين الآتيتين:2

أ- الفتاةُ مختارةٌ ملابسها بذوقٍ رفيعٍ.

مختارة: اسم فاعل.

ب- الهديةُ مختارةٌ بعنايةٍ فائقةٍ.

مختارة: اسم مفعول.
 

- استخرج اسم الفاعل واسم المفعول من الآيات الكريمة (33 إلى 39) من سورة آل3
عمران.

اسم الفاعل: قائم، مُصدقّا، الصّالحين.

اسم المفعول: مُحرراً.


